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Buscan revertir 108.000 ha 

El Viceministerio de Tierras demandó al Tribunal Agroambiental la expropiación de al 

menos 108.000 hectáreas de tierras en los departamentos de Santa Cruz, La Paz y 

Tarija, supuestamente otorgadas a través de procesos de saneamiento fraudulentos, 

beneficiando a propietarios nacionales y extranjeros. 

Jorge Barahona, viceministro de Tierras, presentó ayer en el Tribunal Agroambiental 11 

demandas contencioso administrativas y un proceso de nulidad de título para recuperar 

las tierras y después proceder a la redistribución entre las comunidades indígenas 

originarias y campesinas. 

Según la lista de demandas presentadas se encuentran casos de resoluciones impugnadas 

desde 2003 a 2011, y figuran los nombres de los predios Las Piedras Blanca y María, 

Alejandra Toborochi, Tiluchi Libertad, Predio San Nicolás, Predio Shleicher y Cinco 

Despojo en Santa Cruz; San Paulo, Campo Verde y San Julián en La Paz, y Cañaveral, 

Yuquiranda y Esperanza II en Tarija. 

Casos 

Barahona reveló que en la provincia Germán Busch de Santa Cruz un brasileño detenta 

en tres predios cerca de 60.000 hectáreas. 

“Hay indicios suficientes de irregularidades, hay algunos datos que hacen a la nulidad 

absoluta”, explicó el Viceministro. 

Agregó que luego de una fiscalización agraria se estableció que no hay posesión legal ni 

cumplen la Función Económica Social (FES). 

Cuatro decretos apuntan a potenciar el agro 

Un paquete con cuatro decretos que buscan garantizar la soberanía alimentaria 

potenciando al sector productivo del país fue presentado ayer por el Gobierno para 

celebrar el Día de la Revolución Productiva, Agraria y Comunitaria. 

Estos decretos establecen la creación de la empresa estratégica de apoyo a la producción 

de semillas; la puesta en marcha de otra empresa encargada de producir abonos y 

fertilizantes orgánicos; la instalación del Consejo Plurinacional Productivo y la 

formación de un observatorio agrícola. 

Sobre la creación de la empresa de semillas, el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor 

Hugo Vázquez, sostuvo que se cuenta con 40 millones de bolivianos y que el objetivo 

es que hasta fin de año se empiece a producir las primeras cinco toneladas de maíz 

híbrido. 

En cuanto a la empresa de producción de abonos y fertilizantes, Vázquez señaló que 

este proyecto es más complejo, por lo que considera que recién a fines de 2013 se 

tendrán  las primeras toneladas. 

Julio Roda, presidente de la Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro), 

remarcó que el principal problema es la importación de abonos y fertilizantes y el 

acceso a semillas. 

Otro punto que Roda señaló como preocupante es la constante toma de tierras 

productivas, situación que no es bien controlada por el Gobierno. 

La formación del Consejo Plurinacional Productivo, para Vázquez, permitirá una 

participación activa de los pequeños y medianos productores. 

 



La Prensa / La Paz 

Los silos colman su capacidad 

El colapso de los silos (centro de acopio de granos) en Santa Cruz preocupa a los 

productores de sorgo, soya y girasol. Los agroindustriales señalan que ésta es una de las 

consecuencias del limitado cupo de exportaciones que el Gobierno otorgó. 

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Alberto Roda, 

afirmó que en la campaña de verano hubo muy buenas cosecha de soyas y girasol en el 

este cruceño, por lo que no hay dónde almacenar los productos y eso hace que éstos se 

calienten y su precio se reduzca. 

“Con este hecho el único que pierde es el productor y se desmotiva. Además, tenemos el 

tema permanente de las tomas que ya es incontrolable. Vivimos un momento crítico en 

la producción”. 

El problema y las posibles soluciones. El gerente general del Instituto Boliviano de 

Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, dijo que la tardanza en la asignación de 

cupos y permisos para exportar los derivados de la soya ocasionó que se acumule el 

grano en demasía en los silos, que quedaron saturados. 

Mientras tanto, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas 

y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, señaló que la construcción de más silos puede 

solucionar parcialmente la sobreproducción en Santa Cruz que se volvió nuevamente en 

un campo rodeados por “silos bolsas”, vale decir depósitos plásticos en los que se 

guarda el producto. 

Por su parte, el presidente de los Productores de Maíz y Sorgo (Promasor), Vicente 

Gutiérrez, indicó que pese a que el Gobierno liberó la exportación de una determinada 

cantidad de granos, ésta no es suficiente ya que la prohibición con decretos que datan de 

2007, fecha en la que a nivel internacional se registraron los mejores precios de la 

historia para la soya y sus derivados, se perdieron varios mercados para los exportadores 

bolivianos, espacios copados por países vecinos. 

“Lo que el Gobierno debe hacer, aparte de construir silos, no sólo para los productores 

afines a su política, es abrir nuevos mercados, aquí los embajadores deben jugar un rol 

de negociadores, porque si bien hay sobreproducción agrícola, no sabemos dónde 

venderla”. 

80 por ciento de la producción de oleaginosas se destina al mercado externo y 20% 

al consumo interno. 

El gerente de acopio de la empresa de poyo a la Producción de Alimentos (Emapa), 

Juan Carlos Saravia, aseguró que la entidad inicia las campañas agrícolas de maíz, trigo, 

soya y arroz, en las que se debe intervenir con seis meses de anticipación para prever el 

volumen que se cosechará, lo que permite calcular el volumen que será necesario 

destinar al acopio y se evita, de esta manera, la improvisación. 

"Los que tienen silos en las industrias deben habilitarlos y comprar a los productores que no 

tienen dónde almacenar sus granos. Nosotros planificamos la construcción de nuevos centros 

de acopio”. Víctor Hugo Vásquez / VICEMINISTRO DE DESARROLLO RURAL 

 

Cañeros eligieron presidente 

Adelino Gutiérrez fue posesionado ayer como nuevo presidente de la Federación de 

Cañeros de Santa Cruz (FCSC). El representante del sector dijo que el nuevo directorio 

tiene el reto de consolidar el sistema de cooperación industrial distributiva, que 

permitirá a los cañeros disponer del 57,2 por ciento del azúcar refinado, producido para 

su comercialización, con el fin de garantizar la oferta del alimento. 



Gutiérrez fue posesionado por el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, 

Julio Alberto Roda, quien afirmó que el sector es uno de los puntales de la producción 

cruceña y se convierte en uno de los principales sectores productores del país. 

Roda solicitó al Gobierno que se pueda garantizar operaciones para garantizar el 

abastecimiento del mercado nacional. 

 


